



Editoriales y Artículos de Opinión
20 de septiembre del 2022



OPINIÓN

LA CUENT@
REGRESIV@

POR GERARDO DE ÁVILA

VOLVIÓ A TEMBLAR

10. Y nada que TEMBLÓ AYER en la CDMX después del simulacro por los temblores 1985 y de 2017. 19 de septiembre está muy en la memoria de todos los mexicanos. El epicentro del sismo estuvo en Michoacán de 7.4 grados. Ni cábala ni nada, sino la coincidencia de que por tercera ocasión TEMBLÓ en un día muy en la memoria de México. El Servicio Sismológico Nacional confirmó el fenómeno que por tercera ocasión se sintió. ¡La naturaleza no tiene palabra, tiene una realidad!

400 MDP DEJÓ LA FENAZA

9. A decir del Secretario de Turismo, LE ROY BARRAGÁN OCAMPO, la derrama económica que dejó la Feria Nacional de Zacatecas 2022 fue de alrededor de 400 millones de pesos. En tanto que, la Coordinadora YASET HERNÁNDEZ HUERTA informó que un millón 300 mil visitantes. Para el irreconocible LE ROY fue la mejor de todas las ferias que ha tenido Zacatecas. O sea, que todas las expectativas se cumplieron. ¿Usted qué opina?

¿Y LAS COMPARENCIAS?

8. Si los diputados que conforman la LXIV Legislatura del Estado de Zacatecas se po-

nen de acuerdo, las comparencias por la glosa del Primer Informe de Gobierno de DAVID MONREAL ÁVILA darán inicio en el mes de octubre. Conociendo lo trabajador que son los legisladores, en lo que resta del mes patrio no creo que llamen a la pasarela de funcionario que, dicho sea de paso, seguramente ya les tienen preparadas algunas preguntas. ¡No esperemos nada extraordinario!

EL FIN DE LA PANDEMIA

7. El doctor ARNULFO JOEL CORREA CHACÓN también es de la idea que la pandemia de Covid-19 va de salida. Por ejemplo, JOE BIDEN, presidente de los Estados Unidos anunció el domingo el fin de la pandemia en su país. En México, aunque no hay un anuncio oficial, también es probable que el Gobierno de México haga el anuncio. Lo que sí es un hecho, es que, el virus seguirá y seguramente cada habrá que vacunarse tal y como se hace con la influenza. ¡Estemos atentos!

DIFERENCIAS EN FRESNILLO

6. La relación entre el PT-Fresnillo parece deteriorarse con el Ayuntamiento que encabeza SAÚL MONREAL ÁVILA. El Comisionado Político Nacional del PT, ALFREDO FEMAT BAÑUELOS denunció el despido de la regidora CECILIA TETO PITONES. No hay que olvidar que el PT es un aliado de MORENA y PVEM. A ver qué dice el presidente municipal. ¡Tiene que tener muy fino!

LA BUAZ EN CALMA

5. Sin novedad, fue el regreso a clases presenciales de la comunidad universitaria. Los más de 42 mil estudiantes y la más de 33 unidades académicas reanudaron sus

actividades y de inmediato de sintió en todo lo que rodea a la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas (BUAZ). ¡Que así siga pues!

ALGUNAS SIMILITUDES

4. Circula en las benditas redes sociales un video (2017) del senador RICARDO MONREAL ÁVILA dónde auguraba que para 2018 podría dejar MORENA, pero que, su compromiso con ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR sería lo único que lo detendría. Ahora, las SIMILITUDES en este 2022 se parecen un poco. Por eso, quieren confundir ahora con aquel video de 2017. ¿Se irá ahora!

SE SINTIÓ EN EL SURETE

3. En el sureste zacatecano, hay quienes sí sintieron el temblor de 7.4 que se registró ayer en la CDMX con epicentro en Michoacán. Aunque, dicen habitantes del sureste que fue leve. ¡Nuestra madre naturaleza nos recuerda que está muy viva!

DE RECHUPETE

2. El insufrible Secretario de Seguridad Pública (SSP), ADOLFO MARÍN MARÍN informó que hubo saldo blanco durante la FENAZA 2022. A decir del funcionario nada que extraordinario que informar. ¡Todo salió que como se planeó!

EL ACERTIJO DE HOY...

1. Que feo desplante vimos ayer.

POR HOY YA ESTUVO

0. Movida comenzó la semana.

HASTA MAÑANA

gerardodeavila@elsoldezacatecas.commx



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Reto político, mantenerse
en la vanguardia

Desde su congreso nacional celebrado con gran furor electoral, el Partido Morena lanzó su grito de guerra hacia todos los horizontes y el ritmo de los combates o zafarranchos lo marcarán Las Corcholatas. CLAUDIA SHEINBAUM, ADÁN AUGUSTO LÓPEZ y MARCELO EBRARD y con seguridad habrán las alteraciones del ritmo por la marcha de Zacatecas que lidera RICARDO MONREAL, una insólita batalla interna por la candidatura presidencial 2 024. Vínculo inexorable para los zacatecanos al ver a su exgobernador y ahora senador, enfrentando un duro pero formidable desafío que necesariamente elevará la cultura política y más intensificará la participación ciudadana.

Con el aparente alejamiento de ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR del liderazgo partidista, porque como Presidente ha dicho que ya no va a involucrarse en temas del partido, lo que nadie toma en serio, las estrategias derivan de lo nacional a lo local y cada corcholata hará lo suyo y a su estilo, sin que los dos desconozcan que ella lleva la ventaja preferencial desde Palacio Nacional.

En el bastión zacatecano las cosas del Morena no están para celebrar un poderío en unidad, son muchos los excluidos, la mayoría militantes históricos como LUIS MEDINA LIZALDE, FERNANDO ARTEAGA, GILBERTO DEL REAL, MIRNA MALDONADO, quiénes deben estar ante el dilema de hacer la lucha en el movimiento insurgente de MONREAL o alinearse al esquema de las corcholatas que por lo pronto, tienen la bendición presidencial, suficiente para mantenerse en la cuarta transformación.

Cada día es más notable el activismo, movilización y posicionamiento que logra CLAUDIA SHEINBAUM, por la coordinación del joven político ULISES MEJÍA HARO, a través del los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, que ya tienen integrados organizaciones en las cabeceras de los 4 distritos federales y que extiende por todos los municipios, como así se han conformado en Trancoso, Juchipila, Jalpa, Miguel Auza, Tabasco, Loreto, Tlaltenango, Río Grande, Juan Aldama, Sain Alto, hasta en colonias urbanas y comunidades rurales. En el caso de ADÁN AUGUSTO LÓPEZ, la experiencia política de NACHO FRAYRE como su representante y coordinador de comités de defensa de la Transformación, ya empieza a generar impulsos en los municipios del estado.

En contraste, ha resultado muy endeble y poco efectivo el trabajo del exdiputado federal OSCAR NOVELLA, como el coordinador y organizador de los comités de defensa del voto de la Cuarta Transformación, que debe promover a MARCELO EBRARD CAUSAUBON. Los tres personajes obradoristas ya han aprovechado tiempos anticipados y tendrán que ampliar ventajas o estrechar acercamientos para competir en la encuesta.

RICARDO MONREAL puede no tener problemas en Zacatecas, pero sin duda le van a sembrar obstáculos y promover resistencias, pero muy seguramente que las movilizaciones de su gente intentarán despertar aquel movimiento político social del 98 que postulado por el PRD, lo llevó a la gubernatura, y en esos propósitos ya operan con inteligencia y más pasión el líder SAÚL MONREAL y el más amplio cuadro de liderazgos campesinos y urbanos, la fuerza monrealista.

Miguel Ángel
Torres RosalesLos cambios de
opinión de AMLO

Las y los mexicanos hemos sido testigos de las incongruencias que Andrés Manuel López Obrador ha tenido entre su decir como candidato presidencial y su actuar como Presidente de México. "Cambia de opinión como cambiar de calcetines", sin importar que afecte a millones de personas y que decepcione a sus seguidores.

Su más reciente cambio de opinión -que él mismo así lo calificó- es sobre la militarización del país. Durante los sexenios de Calderón y Peña Nieto el Ejército salió de los cuarteles para realizar funciones en la seguridad pública. Como candidato presidencial rechazó la decisión, alardeó de que no podía aceptar un gobierno militarista y calificó de fallida esa estrategia.

Cuatro años después olvidó esa postura crítica y como Presidente hizo todo para imponer en México un gobierno militarizado y, con la complicidad del grupo oficialista en la Cámara de Diputados, amplió en cinco años más la permanencia del Ejército y la Guardia Nacional en las calles para cumplir funciones de seguridad pública.

La cuestión de fondo es si realmente se trata de un cambio de opinión del Presidente o, bien, de un cambio de principios y valores; o tal vez nunca los tuvo y sólo fue estrategia de campaña. Creo que se trata de esto último. La actual realidad de México, nos demuestra que AMLO nunca tuvo la intención de regresar a los militares a los cuarteles.

VA POR MÉXICO

La alianza legislativa Va por México, conformada por el PAN, PRD y PRI, instauramos una moratoria constitucional, para no darle a Morena la mayoría absoluta que se requiere para modificar la Constitución y cumplir caprichos que dañarían a la nación.

Sin embargo, López Obrador impone sus caprichos por la fuerza y el engaño; nada por la razón y la ley. Es por eso, que recientemente fuimos testigos de cómo un líder priista negoció impunidad a cambio de votos para acompañar la reforma

que terminaría militarizando a México, a menos que en el Senado la detengan los propios Senadores priistas.

"No mentir, no robar y no traicionar" son retórica para engañar a la gente, atacar a los gobiernos anteriores e imponer una militarización para que el Ejército se haga cargo de las áreas estratégicas del país: aeropuertos, puertos, aduanas, seguridad pública, áreas de salud y construcción de las megaobras.

En la ceremonia del 112 Aniversario de la Independencia, López Obrador nuevamente intentó engañar al pueblo; pero en realidad demostró el camino destructivo por el que desea llevar a México.

Así que por más que grite "muera la corrupción, muera el clasismo, muera el racismo" sabemos que miente; su hijo y gente cercana a su gobierno se enriquecen; a cuatro años de su administración hay 4 millones más de pobres.

Diputado Federal del PP



Paco Carlos Infante

Día internacional de la paz

El día internacional de la paz, se conmemora cada 21 de septiembre en todo el mundo, la Organización de Naciones Unidas, ha declarado este día dedicado al fortalecimiento de los ideales de paz, a través de la observación de 24 horas de no violencia y alto al fuego.

En la página oficial de Naciones Unidas se advierte que mientras los conflictos siguen estallando en todo el mundo forzando a personas a huir, también se han visto incidentes de discriminación y racismo en las fronteras. Dicha organización afirma que todos tenemos un papel que desempeñar en el fomento de la paz y la lucha contra el racismo es crucial para lograrlo.

LA TEMÁTICA

La temática del año actual 2022, en el marco del Día Internacional de la Paz es "Pon fin al racismo. Construye la paz". La ONU exhorta a hacer realidad una visión de un mundo libre de racismo y discrimi-

nación racial. Un mundo en el que la compasión y la empatía superen a la sospecha y al odio. Un mundo del que podamos estar realmente orgullosos.

El combate al racismo, la xenofobia y la discriminación es tarea de todos, puesto que dichos males existen en cualquier sociedad por muy avanzada que sea. El racismo no solo daña la vida de quienes lo padecen, sino también a la sociedad en su conjunto.

EL EVENTO

Recién se celebró el Día Internacional de la Paz el pasado 16 de septiembre en la Sede de las Naciones Unidas, en Nueva York. El programa comenzó con la ceremonia de la Campana de la Paz en el Jardín de la Paz, donde el Secretario General y el presidente de la Asamblea General hicieron sonar la Campana de la Paz. La resonancia a nivel internacional radica en que el Salón del Consejo Económico y Social se celebró un evento para la juventud con más de 500 estudiantes que tuvieron a bien reunirse con el Secretario General y con artistas y activistas de alto nivel. Los jóvenes presentaron proyectos que ilustran las medidas que han llevado a cabo para combatir el racismo y así fomentar la paz.

La Asamblea General de las Naciones Unidas estableció el Día internacional de la Paz en 1981, dos décadas más tarde, en 2001, dicha Asamblea decidió por unanimidad designar el mismo día 21 de septiembre con agregado de la no violencia y alto al fuego.

Las ONU advierte que mientras los conflictos siguen estallando forzando a personas a huir, también se han visto incidentes de discriminación y racismo en las fronteras.

El Runrún

Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

El jefe de jefes nos visitará

Antes de que acabe el año, el magnate **Carlos Slim** estará en Zacatecas, viene a revisar asuntos relacionados con las minas de plata y litio, también asuntos relacionados con la Fundación Telmex, como



CARLOS SLIM visitará Zacatecas antes de fin de año.

aquel edificio que le donó a **Amalia García** frente al Hotel mesón del Jobito y que solamente ha servido de bodega. Lo acompañará su yerno **Arturo Elías Ayub**.

¿A Zacatecas, por Guadalupe?

La salida de **Rafael Flores Mendoza** de la Secretaría de educación pública, ha generado mucha inquietud entre los aspirantes y aspirinos de la grilla estatal, ya lo ven y conspiran por si es candidato en 2024 o confirma alguna delegación que le dé simpatías o favores rumbo al 2024.



RAFAEL FLORES,
¿REGRESA?

Después del temblor

Luego del temblor, lluvias torrenciales, incidentes en las morismas de Bracho, ya se barajeán nombres para la coordinación estatal de protección civil; su jefe está más



JEÚ MARQUEZ,
DIRECTOR DE PC ZACATECAS

preocupado en actualizar su iPhone que en atender a los damnificados. **Jeú Marquez** sin duda trae varios temas en la cabeza.

Preparatorias

Suenan ya para 2024, distintos grupos cercanos al poder perfilan nombres y personas para ocupar espacios de elección popular, **Silvia Saavedra**, subsecretaria de finanzas, **Humbelina López**, titular de la función pública; **Maricarmen Salinas**, brazo administrativo del senador **Ricardo Monreal** y su hermano, Carlos que despacha en el Instituto de Cultura ya los perfilan. Aún falta pero se hace camino al andar.



MARICARMEN SALINAS,
Tesorera en el Senado.

Otros datos

A según que la Feria Nacional de Zacatecas dejó una derrama económica de más de 400 millones de pesos, la duda es ¿dónde? Si en el patronato que organizó la feria, con los comerciantes,



en la ciudad capital, a los ganaderos o en la entidad, porque desde fuera parece que hay otros datos.

PATRONATO PRESUME
GRANDES RESULTADOS.

NERVIOSOS

Cómo si fuera viruela, los presidentes de los principales municipios de la entidad, anunciaron que una vez concluidos sus informes de gobierno y las fiestas patrias habrían de hacer cambios en su equipo más cercano y gabinete, el único que dijo que ya se queda como está hasta el final fue **Jorge Miranda**, los demás tienen en ascuas a sus subalternos.

RUNRUNAZOS

¿Y Ricky Martín?
¿Y los peces flacos que incumplieron en las ferias de 2019 y 2020?

Hospitalidad y distinción

Huberto Meléndez Martínez*



A la Sra. Altagracia, Sr Rito (QEPD), sus hijos Olga y Adán, con gratitud y afecto.

“Recuerde que hoy está invitado a cenar con nosotros, maestro”. Declaró evocando compromiso contraído, aquella escolar de doce años, pero también con intención de refrendarlo, para asegurar la realización del evento.

Era una niña “de las de sexto”, en la escuela donde un profesor de reciente ingreso trabajaba con los niños del primer grado.

Días antes, a la hora del recreo lo abordó de parte de sus padres. El joven aceptó superficialmente, pero guardó la pretensión de verificar el comunicado, lo cual, por estar atrapado en la preparación de las clases, reconocer las circunstancias específicas de sus alumnos, del contexto cercano a ellos, buscando la parentela en los grados superiores, realizando visitas a los hogares de los pequeños que advirtió necesidad de reforzamiento por parte de sus tutores, actividades que fueron consumiendo su disponibilidad de tiempo para cumplir lo pretendido.

No quería ir suponiendo que representa

ría un esfuerzo económico importante en la familia y él no deseaba desequilibrar el gasto de la precaria despensa familiar, pero el conflicto luchaba contra la distinción realizada expreso a su persona, pues en su centro de trabajo había otros colegas que no fueron distinguidos por un estímulo semejante.

Cena caliente a base de frijoles guisados con manteca y “huevo de gallo-gallina” (huevo de gallina de rancho) revuelto, un vaso de café aromático y humeante, que recordaba al saboreado en casa de la abuela, tortillas de maíz, colocadas en una servilleta inmaculadamente blanca, ubicada al centro de la mesa. Esto, sumado al trato cortés, amable, cálido y el olor de la leña crepitante en la chimenea. La luz tenue de un foco con bajo voltaje (para ahorrar energía eléctrica), una charla amena, comentando las situaciones ordinarias de sus actividades y referidas a enterarse si el profesor estaba a gusto en esa comunidad.

Sarita, una nieta, quiso mostrar a la pequeña Eunice las letras de una lata de leche... “Mira, aquí dice ‘Carnation’”, deletreando una a una consonantes y vocales.

“¿Verdad que sí, papá?”, dirigiéndose a Don Nazario, el cual pacientemente sentenció: “se dice ‘carneishion’, porque es una palabra del idioma inglés”.

De inmediato sus semblantes buscaron la aprobación del docente, el cual sonrió afirmativo.

Terminada la sobremesa, Doña Altagracia y Don Rito, seguidos de Olga, acompañaron al maestro hasta el cercado de la casa, cruzando el pequeño patio frente a la cocina, el jefe de la casa agradeció la atención de la visita y la señora, con una entonación de respeto profundo, análogo a una reverencia dijo: “Maestro, ésta es su casa, humilde pero siempre encontrará cariño y amistad, así como frijoles, tortillas y café”.

La ocasión fue motivo de profundas y largas meditaciones en el mentor. Se comprobaba el corazón generoso de quienes tienen muy poco (en lo material), pero una gran riqueza (en lo espiritual) y están dispuestos permanentemente a compartir con quienes contribuyan en la atención y formación de sus pupilos.

*Expresidente del CEN de la ANPM, AC.

De milicias y militares

Orestes Gomez*



La militarización del país es un hecho. No solamente se ha demostrado por la intencionalidad de pasar a la Guardia Nacional a las fuerzas armadas nacionales, sino en este sexenio, entregar a los militares un presupuesto incalculable de riquezas en la vigilancia de puertos, aduanas, aeropuertos, la asignación de obras como las del AIFA o en forma directa de recursos para su sostenimiento presupuestal.

La paradoja estriba en que no solo en su campaña del 2018, sino durante 12 años anteriores, el discurso del hoy presidente AMLO había referido que sacaría al ejército de las calles, siendo enfático en que los presidentes de ese tiempo estaban cometiendo un error garrafal.

Hoy en el poder, refiere no reconocer una falla, sino cambiar de opinión proponiendo una ley secundaria inconstitucional que no solamente rompe el esquema de la legalidad en el país, sino también la política opositora tan necesaria en estos tiempos de partido mayoritario.

Históricamente desde su creación en los años 30 del siglo XX, el Ejército Mexicano del general Amaro, había sido sacado de los cuarteles para acallar a la

población civil que se alebrestaba.

Primero fue el levantamiento cristero, luego en el régimen de López Mateos para reprimir al movimiento ferrocarrilero y campesino, después Díaz Ordaz reprimió al movimiento médico y al estudiantil y popular del 68, Echeverría y López Portillo generaron la guerra sucia en contra de los sublevados en Guerrero y Oaxaca y en 1994 sostuvieron batallas en contra del EZLN por 12 días en Chiapas; finalmente Calderón, Peña Nieto y AMLO lo utilizaron como apoyo al combate a la inseguridad pública y al crimen organizado.

A la par de esta fuerza armada, se estableció primero la policía judicial federal, posteriormente la agencia nacional de seguridad para terminar con la Guardia Nacional (otros le llaman las fuerzas bolivarianas) como el organismo base de la seguridad pública federal, que auxiliaba las labores de policías estatales y municipales, con los resultados de seguir viviendo los mexicanos al filo de la navaja, en una nación secuestrada por el hampa y el contubernio con la autoridad.

Ya lo había dicho el exgobernador Sócrates Rizo en 2011 en una conferencia: “durante los gobiernos priistas, se tenía resuelto el conflicto del tránsito de drogas.

Había un control y un Estado y un presidente fuerte. Entonces, de alguna manera, decían: “Tú pasas por aquí, tú por aquí, pero no me toques aquí estos lugares”.

Los mexicanos tenemos más de 20 años hablando de que el saneamiento de las policías es la única manera de combatir a la delincuencia, pero la autoridad tiene veinte años fracasando en esa tarea. Si bien es cierto quienes habitan en las zonas más bravas y sufren extorsiones, secuestros y desaparición de familiares, están en su derecho de pedir ya la intervención del Estado. Enviar una patrulla o tres, así sean elementos honestos y bien capacitados, a enfrentar un convoy de 50 sicarios es un acto suicida. La capacidad de fuego de los ejércitos particulares supera desde hace rato a la de las policías, pero eso no es una excusa para militarizar al país porque esto servirá para otros fines políticos alejados de ese objetivo.

Benito Juárez, fue muy preciso al decir: “Tengo la persuasión de que la respetabilidad del gobernante le viene de la ley y de un recto proceder y no de trajes ni de aparatos militares propios sólo para los reyes de teatro.” Válgame Dios.

*Centro de Colaboraciones Ciudadanas

No hace falta militarización

Eduardo Ruiz-Healy* 

Escribí en mi anterior columna que México se está militarizando porque presenta una o más de las cinco características que Richard Tanter, profesor de la Universidad de Melbourne y experto en armas nucleares y desarme, define para concluir que un "Estado o sociedad está en proceso de militarización": "(a) un aumento en el tamaño, costo y capacidad coercitiva de las fuerzas armadas, policías y agencias de seguridad; (b) un mayor papel político de los militares; (c) un aumento en la confianza del Estado en la fuerza organizada, dentro y fuera del país, para asegurar sus objetivos políticos, en lugar de la hegemonía ideológica y la negociación; (d) un cambio en la cultura hacia valores y creencias que apoyen más efectivamente la violencia estatal organizada; y (e) aumentar la alineación o alianza militar ofensiva externa con otros estados, o el uso de la fuerza externamente".

En nuestro país se presentan la primera (a) y la segunda (b) de las características y podrían estarse generando las condiciones para que la cuarta (d) llegue a ser ampliamente aceptada por la población.

Hasta el momento no veo nada que indique que estén presentes las tercera (c) y quinta (e).

Ahora bien, ¿qué tan militarizado está México según mediciones realizadas por diversas organizaciones internacionales?

No mucho, si se le compara con la mayoría de los demás países según el Global Militarisation Index 2021 (GMI), la medición más actualizada que sobre el tema se ha publicado.

En el GMI que anualmente elabora el Centro Internacional de Estudios de Conflictos de Bonn (BICC), un instituto de investigación alemán, nuestro país aparece como uno de los menos militarizados del mundo, ocupando la posición 143 de entre 153 países. Arriba solamente de Irlanda, Papúa Nueva Guinea, Madagascar, Cabo Verde, Trinidad y Tobago, Malta, Mauricio, Panamá, Costa Rica y Haití.

El BICC explica que el GMI mide "el peso relativo y la importancia de las fuerzas armadas de un estado en relación con su sociedad como un todo". Para ello, el GMI registra una serie de indicadores para representar el nivel de militarización de un país: 1. gastos militares y gastos en el sector salud como porcentajes del producto interno bruto

(PIB); 2. Comparación del número total de efectivos militares y paramilitares con el número de médicos y población en general; 3. Número de sistemas de armas pesadas disponibles con relación al número total de población.

De acuerdo con el GMI, los 20 países más militarizados son en orden descendente: Israel, Omán, Azerbaiyán, Kuwait, Armenia, Arabia Saudita, Brunéi, Bahrein, Singapur, Rusia, Jordania, Argelia, Corea del Sur, Grecia, Chipre, Ucrania, Lebanon, Iraq, Marruecos y República del Congo. Estados Unidos queda en el lugar 25 y China en el 97.

Preocupémonos si en los siguientes GMI, México asciende en la tabla de posiciones. Mientras, actuemos todos para que se detenga el proceso de militarización emprendido por Felipe Calderón y continuado por Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador.

Hasta el momento, la militarización del país es leve y debemos manifestar nuestra oposición a que siga avanzando. No se trata de alcanzar o rebasar a 18 países latinoamericanos y del Caribe mucho más militarizados que el nuestro.

*Twitter: @ruizhealy

Con... ciencia Ataraxia

Luis Fernando Ojeda Ánimas*

Para los griegos la ataraxia era sinónimo de imperturbabilidad, un estado de ánimo que consiste en no sentir nada, ni sufrimiento, ni ira, ni felicidad. El objetivo final de los griegos era lograr un estado mental que les permitiera vivir en calma y con eso descartaban sentimientos negativos que les causaran cualquier tipo de inquietud y les permitiría acercarse a una meta espiritual.

Por medio de la ataraxia se busca conseguir que nada nos afecte; permanecer imperturbables ante la adversidad; es como un estado de ánimo en el que se busca despojarse de miedos, quitarse angustias, huir de frustraciones y enfados ¿A quién no le gustaría avanzar en su trayecto de vida del lado de una serenidad psicológica tan elevada? Sin embargo, no hay que dejar de tomar en cuenta que excluir una emoción, cualquiera que sea, puede tener graves consecuencias.

Para la filosofía griega por medio de la ataraxia las personas de manera voluntaria reducían sus inclinaciones a la pasión y el placer; de manera que esto les permitía mostrar un comportamiento sereno y de contención, impermeable a las emociones y a los instintos, lo consideraban algo así como estado supremo de elevación y nobleza de espíritu. Mediante esta práctica, los griegos buscaban un bienestar mental al intentar arrancar los miedos a la mente,

Sin embargo, vivir en esta realidad tendría como consecuencia poca salud emocional; no se debe de pasar por alto que excluir una emoción, sea la que sea, puede ocasionar

graves consecuencias. Por este motivo, la ataraxia muy lejos de ser un estado inspirador, en realidad la ciencia médica la considera como un trastorno emocional y en determinados casos podría llegar a diagnosticarse como una alteración neurológica. Estados emocionales como la angustia, el desasosiego, la inquietud, aunque son molestos y perturbadores, tienen un propósito indiscutible en la supervivencia.

Es muy importante señalar que la ataraxia no aparece como una enfermedad ni mental ni emocional dentro del Manual Diagnóstico y Estadístico de los Trastornos Mentales; sin embargo, como ya se ha señalado puede ser un síntoma de un problema neurológico. Una persona con ataraxia muestra un comportamiento pasivo con una incapacidad para reaccionar a los estímulos ambientales, no se detectan alteraciones en su estado de ánimo, siempre se ubica en un estado de aplanamiento afectivo en el que no se detectan altibajos, ni alegrías, ni miedos, ni conductas de ilusión ni manifestaciones de preocupación.

La ataraxia clínica médica es el caso opuesto de la ataraxia de la filosofía griega. Esto significa que una persona puede sostener un carácter tranquilo y de sosiego ante el futuro de la vida. Pero como seres humanos, es de esperar y muy recomendable que se experimente alegría, culpa, miedo, angustia, la ilusión del amor, y de vez en cuando ¿por qué no? hasta la intranquilidad de la tristeza. Finalmente, los seres humanos somos seres emocionales.

*lfoa20@gmail.com

El tiempo siempre sigue adelante

Gerardo Luna Tumoine* 

El tiempo siempre sigue adelante. Pero la pregunta importante es si usamos bien nuestro tiempo o no. La responsabilidad de hacerlo depende enteramente de nuestros propios actos. En la cultura occidental prevalece un sentido de pensamiento materialista. En Asia, las nociones de compasión y no violencia se relacionan más con nuestro mundo interior. En general, observamos la higiene física para proteger nuestra salud. Sin embargo, también necesitamos cultivar un sentido de higiene emocional. Puede que hablemos de asegurar la paz en el mundo, pero no podremos hacerlo sin lograr la paz dentro

de nosotros mismos.

Debemos educar a nuestros hijos e hijas en la práctica de la compasión a escala mundial. Los profesores y los padres pueden inculcar a los niños y niñas valores humanos reales y cálidos con un enorme beneficio. Necesitamos una transformación en el compromiso con los valores universales de la compasión y el amor. Si una persona es capaz de ser herida por la ignorancia o la indolencia, también puede causar daño a otras personas de la misma manera. Si estás dispuesto a hacerte daño a ti mismo, es muy posible que también hagas daño a otros. Cuando examinamos las

tradiciones espirituales que existen en el mundo, nos encontramos con que todos están de acuerdo en la importancia de practicar la ética y la compasión. Descubrimos que la compasión y la sabiduría son las cualidades fundamentales de Dios, que se describen en diversas tradiciones teístas. En ninguna tradición religiosa se concibe la piedad como la encarnación del odio u la hostilidad.

Los problemas a los que se enfrenta la humanidad hoy en día exigen una actitud mental positiva y una actitud de compasión hacia los demás. Creo firmemente que podemos resolver la mayoría de nuestros

problemas desarrollando un sentido de responsabilidad universal: querer hacer algo por los demás sin un motivo egoísta.

Si alguien me saluda con una linda sonrisa, y expresa una actitud genuinamente amigable, se lo agradezco mucho. Aunque pueda que no conozca a esa persona, o incluso entienda su lenguaje, mi corazón se alegra al instante. Por otro lado, si falta bondad, incluso en alguien de mi propia cultura

ra a quien conozco desde hace muchos años, lo siento. Amabilidad y amor, un verdadero sentido de hermandad y hermandad, estos son muy preciosos. Hacen posible la comunidad, y por lo tanto son parte esencial de cualquier sociedad.

La felicidad humana y la satisfacción humana deben venir en última instancia de dentro de uno mismo.

*gerardolunadar2013@gmail.com

Una insólita llamada me convenció finalmente de aceptar las condiciones fijadas.

“Usted no me conoce —empezó una voz algo cascada—, soy un zacatecano viejo con más de 65 años de ver toros en mi tierra y en otros estados y un paisano me aseguró que probablemente usted quisiera publicar lo que le comentara. Ya sabe lo de pueblo chico, infierno grande, por lo que disculpará que no le dé mi nombre ni el de mi amigo, y si usted juzga conveniente transcribir mis modestas opiniones, le estaré muy agradecido”.

“Mucho me duele e indigna —prosiguió— lo que está ocurriendo con la fiesta brava de México y aunque todos tenemos parte de culpa, me parece que la Monumental de Zacatecas, a la que le caben 12 mil personas, nos quedó grande, como a los chilangos la Plaza México. Afortunadamente la de aquí no la han rematado a ningún particular, como la de Aguascalientes, y sigue siendo del gobierno estatal. El 8 de septiembre era el informe del gobernador, después a comer y luego a los toros. Esa costumbre desapareció con Arturo Romo Gutiérrez.

“Hay más contradicciones: en años no hemos visto lidiar en la Monumental ganado de Zacatecas ni hemos sido capaces de sacar una figura de la torería local. El colmo es que la actual empresa haya echado en un mismo cartel a tres muchachos zacatecanos en vez de haberlos distribuido en carteles más atractivos. Por lo que se refiere a la demanda de suspensión

¿La fiesta en paz? Neofeudalismo taurino en Zacatecas //

Opiniones de un aficionado harto

LEONARDO PÁEZ

de los festejos taurinos, en agosto, por parte de un licenciadete trepador de apellido Rada, los errores se multiplicaron. Nadie hizo la menor declaración, ni el patronato ni la empresa ni el ayuntamiento, dejando al público en la incertidumbre total. Los que llegamos a la taquilla para la novillada inaugural ignorábamos si habría festejo, encontrando que el ambiente de feria de otros años había desaparecido, sin gente ni locales abiertos. Gracias a que la demanda estuvo mal hecha, el gobierno estatal mandó al carajo al demandante y a la jueza que lo solapó, celebrándose finalmente las corridas.

“Anote por favor que la novillada inaugural de Torrecilla, ahora del escrupuloso ganadero Sergio Bonilla, fue brava y bien presentada, poniendo en aprietos a los alternantes. Que si la altura, que si la lluvia o que si los corrales, el hecho es que el encierro de Los Ébanos, hoy propiedad de Pedro Haces, también nuevo empresario taurino en la Monumental de Zacatecas, fue una soberana mansada. Ya iba el tercer toro y la gente seguía haciendo una larga fila para adquirir boleto.

“El segundo de Los Ébanos —

agregó tras un acceso de tos— fue devuelto por orden del juez, pero no le hicieron caso, sino que los toreros miraron al palco de la empresa, la cual indicó que el toro fuese lidiado, pero como no tenía un pase tuvo que ser sustituido por uno de Marco Garfias. Luego la peregrina versión de que se había echado un tranquilizante en los bebederos, pero cuando se es empresa y ganadero en el mismo festejo, es difícil creer tanto descuido. Esa noche el veterinario de la Monumental de Zacatecas desmintió esa versión, por lo que la empresa, no el ayuntamiento, de inmediato lo despidió.

Si no despertamos de esta pesadilla autocomplaciente, los taurinos y no los enemigos, estaremos poniendo en riesgo el futuro de la fiesta brava de México, con la indiferencia de funcionarios y políticos, de empresas, ganaderos, toreros, autoridades, partidos, aficionados y peñas. Una última propuesta: es urgente que empecemos a regionalizar la fiesta de los toros con grandeza, no con antojos ni imposiciones, pues el centralismo sólo ha estorbado su sano desarrollo, remató el anónimo informante. ■

▷ RAYUELA

Sismo, recordatorio de la importancia de realizar simulacros y estar prevenidos como sociedad civil.



En el tema de la carga de información en la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT) se realizaron 39 millones 976 mil 570 registros, por lo cual fue reconocido el 100% de cumplimiento a instancias del Poder Ejecutivo

■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

SFP, dependencia de resultados

HUMBELINA ELIZABETH LÓPEZ LOERA*

Durante este primer año en el que Zacatecas se vio inmerso en un cambio de gobierno y en el que la nueva gobernanza ha iniciado una transformación social, la Secretaría de la Función Pública ha sido una dependencia de hechos y no palabras, demostrando que la corrupción y el tráfico de intereses se combaten con hechos contundentes que a continuación se detallan.

En materia de combate a la impunidad, se detuvo la simulación burocrática con el fortalecimiento de la investigación rápida de temas demandados y rezagados por administraciones anteriores.

El Gobierno de Zacatecas, encabezado por David Monreal Ávila, a través de la Secretaría de la Función Pública (SFP), cuenta con acciones activas de transparencia y mecanismos para inhibir posibles actos de corrupción.

Muestra de ello, y como un hecho histórico al interior del Poder Ejecutivo, se logró, en un plazo establecido legalmente, el cumplimiento del 100% de las Declaraciones de Situación Patrimonial y de Intereses, sin aplicar lo establecido en la Ley General de Responsabilidades Administrativas.

Por otro lado, en materia de fiscalización a la obra pública, se realizaron 731 visitas de supervisión de obras y acciones con el objetivo de vigilar el cumplimiento de los procesos de ejecución, permitiendo así el aumento en la eficiencia del gasto para la sociedad zacatecana.

Aunado a esto, se emitió el Código de Ética y Código de Conducta, el cual debe ser implementado en cada dependencia del Ejecutivo, ya que es indispensables para lograr el objetivo principal de la Nueva Gobernanza: el bienestar social.

Desde la Secretaría de la Función

Pública se trabaja con convicción para brindarle a las y los zacatecanos las herramientas que les permitan ser partícipe en el combate a la corrupción, así como para garantizar el acceso a la información, acciones que le han permitido al Gobierno de Zacatecas recibir y atender más de 4 mil 150 solicitudes de información, cumpliendo con ello, la rendición de cuentas hacia las y los zacatecanos.

Mientras que en el tema de la carga de información en la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT) se realizaron 39 millones 976 mil 570 registros, por lo cual fue reconocido el 100% de cumplimiento a instancias del Poder Ejecutivo, para lo cual fue entregado un reconocimiento a las dependencias centralizadas.

Impusimos sanciones, entre las que destacan 54 sentencias en contra de servidores públicos ascendiendo a 273 años, ocho meses y ocho días de inhabilitación; se presentaron 59 denuncias penales y se emitieron 13 multas económicas.

Por lo ya señalado, es oportuno informar que Zacatecas tiene un crecimiento del 992% en combate a la corrupción anual, respecto a inhabilitaciones, en comparación al pasado quinquenio, posicionando a la entidad dentro del top 1 en inhabilitaciones y dentro de los 3 primeros lugares en denuncias penales, multas y las citadas inhabilitaciones durante el primer año de gobierno a nivel nacional.

Estos resultados son el fruto del trabajo del equipo sólido que conforma la Función Pública, comprometida con la sociedad zacatecana, con la transparencia, la rendición de cuentas, la ética y con la meta de coadyuvar al desarrollo de nuestra entidad. ■

*Titular de la Secretaría
de la Función

Pública del Gobierno de Zacatecas

El gobierno federal debe gastar y no seguir con la trampa de ahorrar

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

Junto con el Paquete Económico 2023, la Secretaría de Hacienda presentó una Iniciativa con Proyecto de Decreto por la que se adicionan diversas disposiciones de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, donde se establece que, en caso de que se genere un ahorro en el costo financiero de la deuda pública del Gobierno Federal, se destinarán los recursos de dichos ahorros al Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios. Tal Fondo se nutre con ingresos excedentes. El problema de ello es que los ahorros, derivados del no ejercicio total del gasto programado, es sacar dinero de la circulación y, por lo tanto, implica menos gasto e inversión pública que frena la actividad económica. El ahorro del gobierno federal implica dejar de gastar porque busca favorecer al sector financiero, porque en realidad quiere mandar señales de que se tiene capacidad de pago de la deuda. El gobierno quiere ahorrar lo que se derive de un menor costo financiero que ocasione una menor tasa de interés. Es impropio y hasta criminal que el gobierno ahorre. En vez de ello, debe incrementar el gasto para incentivar el crecimiento de la inversión en desarrollo tecnológico, infraestructura, en generación de empleo, en el impulso del sector industrial y agrícola, así como para atender el desabasto de medicamentos en las instituciones de salud pública, entre otras muchas deficiencias y carencias que enfrenta el país.

El gobierno federal no se da cuenta de la importancia que tiene el gasto público y el impacto de éste sobre la actividad económica. En un contexto de caída del consumo y la inversión privada, como el gran déficit de cuenta corriente que presenta la economía nacional (28,449 mil millones de dólares, programado para el 2022), no puede proseguir la austeridad fiscal, debido a que todo ello impacta negativamente sobre la actividad económica.

Hacienda señala que con tal iniciativa se “busca fortalecer los llamados colchones financieros para el siguiente sexenio” y se “pretende dejar un blindaje al nuevo gobierno, independientemente de quién llegue al poder, para enfrentar posibles eventualidades que afecten a las finanzas públicas del país”. Al respecto hay que decir que, al tratar de ahorrar el gobierno gastando menos, frena la actividad económica, cae el ingreso nacional, el ahorro nacional y la recaudación tributaria. Hay que señalar que el ahorro depende del ingreso nacional, y para que éste aumente se tiene que gastar más, para así reactivar la economía e incrementar el ingreso de empresas e individuos y del propio gobierno.

El blindaje de la economía y

de las finanzas públicas no lo da el Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios, sino el crecimiento sostenido de la economía, con menos presiones sobre precios y el sector externo, situación que no existe en la economía nacional.

Solo incrementando el gasto e inversión pública para impulsar el desarrollo tecnológico y productivo, que sustituya importaciones, se podrá alcanzar una dinámica económica que reduzca las presiones sobre precios y sobre el sector externo, lo que permitiría mayores ingresos en las finanzas públicas, lo que la blinda frente a eventualidades.

Se debe impulsar un crecimiento económico sin presiones sobre precios y el déficit de comercio exterior para poder bajar la tasa de interés, estabilizar el tipo de cambio y mejorar la recaudación tributaria. Ello beneficia a las finanzas públicas y potenciaría el gasto público para impulsar el crecimiento productivo, el empleo y la distribución del ingreso.

Sin embargo, ello no está en la mente de los tomadores de decisiones. El Presupuesto para el 2023 contempla continuar con la política neoliberal de austeridad fiscal. En el 2022 el gobierno gastará menos de lo que recuda (sin incluir el pago de la deuda) y en el 2023 el gobierno gasta más de lo que recauda (excluyendo el pago del servicio de la deuda) en solo el 0.17% del PIB, que es prácticamente trabajar con equilibrio fiscal. Es decir, no habrá gasto adicional significativo que contrarreste el déficit del sector externo ni la caída del consumo e inversión privada que actúan en detrimento de la actividad económica. El gobierno no instrumenta política económica alguna a favor del desarrollo del sector industrial y agrícola, para blindar a la economía frente a las advertencias del Banco Mundial y el Fondo Monetario sobre una contracción inminente de la economía global.

El Paquete Económico contempla una tasa de interés para fines del 2023 de 8.5% y el mismo tipo de cambio a finales del 2022 y 2023 de 20.6 pesos por dólar, evidenciando que su finalidad es seguir actuando a favor del sector financiero, quien es el que se favorece con la estabilidad de la moneda, a costa de establecer altas tasas de interés que presionan sobre las finanzas públicas y privadas, dados sus niveles de endeudamiento, lo que restringe el gasto e inversión para evitar déficit financiero y mayor deuda, a costa de desatender los propósitos nacionales de crecimiento, empleo y distribución del ingreso. Con las altas tasas de interés, la estabilidad del tipo de cambio y la austeridad fiscal, no se lograrán los objetivos de crecimiento económico trazados para el 2022 de 2.4% y de 3.0% para el 2023. ■

Es posible decir que lo que describe nuestra vida pública cotidiana, nuestros intercambios, es el predominio de una cultura no democrática, no sólo por la futilidad de los discursos y discusiones, sino por el desprecio de que son objeto los órganos colegiados representativos por parte de los grupos más disímboles. Incluidos quienes han sido electos representantes de la ciudadanía.

La razón democrática que parecía haberse impuesto como la lengua franca del cambio mexicano se ha tornado asignatura siempre pendiente, siempre postpuesta, por un sistema político carente de reflejos y potencialidades representativas; despojado por sus propios actores de la imaginación política e histórica, indispensable para forjar panoramas de largo aliento.

Es imprescindible que la agenda democrática pendiente se inscriba en una perspectiva definida por la cuestión social, que requiere abordarse como asunto central que sume voluntades para que la batería de estrategias y políticas pueda encontrar asidero en una política de Estado. Un compromiso amplio y plural, de todos, en este sentido, enriquecería a la democracia misma; la haría más nacional, mientras la nación deviene más democrática. La democracia recuperaría su aliento social, del que hicimos gala en la década de los 70, como el obligado relevo y componente del reclamo democrático forjado por los estudiantes en 1968.

Quizás entre los reclamos que haya

La agenda pendiente de la democracia mexicana

ROLANDO CORDERA CAMPOS / II



La democracia tendría que ser entendida como un proceso y un conjunto institucional comprometido con la conformación y transmisión pacífica del poder político

■ FOTO: LA JORNADA

que hacer(nos) hoy habría que subrayar la renuencia a ejercer la autocrítica, a no escuchar la urgencia de salir del intercambio de frases hechas, a no advertir los signos de la autocomplacencia y el desgaste y atender y entender a la falta de

cohesión social, el déficit de ciudadanía, las enormes desigualdades sociales y los rezagos en el estado de derecho. Ésa debería ser la agenda.

México ha invertido muchos años y recursos en transformar su economía y

hacer confiable su pluralismo político y social como método de convivencia. Pero no se ha hecho lo mínimo necesario para enfrentar con visos de superación el reto social y el no menos acuciante desafío del desarrollo, que siendo el de un crecimiento reptante. Por aquí debe iniciarse una nueva ronda de discusión reflexiva en pos de agendas y rutas para construir una democracia ampliada mediante la erección de un efectivo Estado social que tendría que ser por ello un Estado democrático y constitucional.

Dicho con otras palabras: la agenda pendiente de la democracia mexicana tiene que ver con la capacidad de todas las fuerzas políticas de impulsar conversaciones ilustradas, plurales, comprometidas, entre igualdad, desigualdad y democracia, en el contexto de una globalidad hostigada, pero no por ello menos agresiva.

Hacerlo nos remite de manera natural al tema de la política y del Estado. Y es desde este triángulo donde nuestro quehacer político que queremos democrático puede recobrar legitimidad.

La democracia tendría que ser entendida como un proceso y un conjunto institucional comprometido con la conformación y transmisión pacífica del poder político. También como marco para modular el ejercicio de dicho poder y evaluarlo conforme a criterios universales y particulares vinculados expresamente con la garantía y protección de los derechos económicos, sociales, culturales y ambientales de los mexicanos. ■

Volvamos sobre el punto, a casi seis años del nacimiento formal de los sistemas anticorrupción, nos mantenemos en la etapa de construcción del entramado institucional que significan los mismos. Los sistemas, tanto estatales como el propio nacional, continúan hoy en un proceso de largo aliento, para que su conformación, en términos de la Ley, quede completa. Aún hay instancias que forman parte de este diseño constitucional pendientes, y para citar, podemos partir de un ejemplo: los órganos internos de control en algunos entes locales. Además de lo anterior, los sistemas anticorrupción han debido enfrentar las limitaciones presupuestales y el complejo proceso de construcción de un sistema cuya esencia es la articulación entre pares, en clave gobernanza con la inclusión de la participación ciudadana, además, claro, del recelo político que implica esta novedosa figura en nuestra arquitectura política y administrativa. Éstas, entre otras razones, han provocado que los resultados que ofrece la innovación jurídica que implica la articulación institucional de la lucha contra la corrupción en México, no se vean consolidados. En tal circunstancia, las instituciones en lo individual, que son parte de tales sistemas, tienen frente a sí la oportunidad de consolidar el esfuerzo

El reto de predicar con el ejemplo: por una política proactiva de rendición de cuentas*

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

que la ciudadanía exige, a partir del ejemplo. Recordemos qué instituciones son: los órganos superiores de fiscalización (auditorías), los poderes ejecutivos (a través de sus secretarías, contralorías o análogas), los poderes judiciales, las fiscalías especializadas en el combate a la corrupción, los tribunales de justicia administrativa, los órganos garantes en materia de transparencia y los comités de participación ciudadana.

Partamos de lo indispensable: la primera ventanilla de los sistemas anticorrupción que son los órganos internos de control, aún están en etapa de consolidación y fortalecimiento, partiendo de la estructura mínima indispensable, sin olvidar la imperante necesidad de la profesionalización de dichas unidades administrativas.

Sin embargo, más allá de esto, también puede afirmarse que, en cada

una de estas instituciones, con voluntad política y sensibilidad social en relación al problema público que implica la corrupción, se pueden diseñar e implementar políticas proactivas en materia de rendición de cuentas. Dichas políticas no se limitan a la transparencia ni tampoco al control interno, para que constituyan mecanismos a partir de los cuales se genere un proceso de responsabilidad pública frente a la ciudadanía, es inherente que ésta participe. La tarea de gobernar (entiéndase en sentido amplio y más allá del poder ejecutivo), es cada vez más compleja. Ha quedado claro que el paradigma del Estado en solitario, frente a su sociedad, ha sido superado. Cada vez más el esquema de gobernanza se impone por la creciente necesidad de legitimidad, en democracias complejas y sociedades hiperconectadas. Por ello mismo la rendición de cuentas se

ha integrado como un elemento indispensable y necesario de la democracia liberal. Se puede sugerir que las políticas de rendición de cuentas consideren cuando menos los modelos de gobierno abierto (que incluye su modalidad de justicia abierta), que incorpora a la transparencia, las tecnologías de la información y la participación e incidencia ciudadanas. La apertura institucional, que requiere voluntad política de parte de los tomadores de decisiones, es una oportunidad única para pasar de las estructuras burocráticas cerradas a una dinámica generosa de sensibilización, concientización y hasta empatía de los funcionarios públicos con respecto a las necesidades que les corresponde atender de la ciudadanía.

En los momentos de democracia compleja que vivimos es superior el riesgo de instituciones cerradas, que el de la cooperación, corresponsabilidad y transparencia plena hacia una ciudadanía que, al final, romperá las puertas para apropiarse de lo público, que, por definición, le pertenece. ■

*Una versión de este texto apareció en la *Revista del Poder Judicial del Estado de Zacatecas*, en su edición número 26, correspondiente al mes de agosto, disponible en: <https://apps.pjzac.gob.mx/AdministracionTSJ/Archivos/2022/8/81a956c7-022d-43bb-b0f9-a71f401eb7fb.pdf>

Sin estudios geológicos de exploración que presenten muestreos y barrenación para confirmar volumen de reservas sólo es un yacimiento potencial, no explotable. La AEE ¿tendría recursos para hacerlo? por supuesto que no



SOCAVÓN

Luis Ernesto
Olvera

luiserol@hotmail.com

Acertada decisión

Sin motivo de existir. Hace más de un año, en NTR salió una nota de la existencia de la Agencia Estatal de Energía (AEE), bajo la dirección de un excelente especialista en el arte de convencer a funcionarios ignorantes como lo fue Alejandro Tello.

En una entrevista hecha por NTR leímos que Macías Patiño señaló falsas razones para la creación de la AEE. Su interés era tener una chamba, ya que las funciones asignadas las hacían instancias que por ley las tienen asignadas.

La generación de electricidad por energía eólica y solar le corresponde a la Comisión Federal de Electricidad, así como la aprobación de proyectos, que las compañías privadas estudian de acuerdo con posibles sitios potenciales en viento y sol.

Estas compañías pagan los estudios a empresas o universidades con capacidad para efectuarlos, el tiempo para realizarlos es de varios años, como los del Cerro de la Virgen, cuyos estudios iniciaron en 1992 y que culminó en el 2017 con la puesta en operación de los aerogeneradores. Al igual que los existentes en la zona del semidesierto, en donde se instalaron torres de monitoreo por los años noventa para conocer la capacidad de estas energías.

Cómo creerles que estaban investigando el potencial de litio ¡por favor!

Las tareas de exploración de minerales -para ponerlos en conocimiento del sector minero-, lo hace el Servicio Geológico Mexicano (SGM), para promoverlo entre los empresarios y gobiernos es-

tatales con datos de su distribución y origen de los recursos minerales.

Señaló en esa entrevista que había un gran potencial de litio.

La realidad, hay indicios de existencia de litio, principalmente en la región de Peñón Blanco, que desde 2010 se dijo que se extraería por una empresa española, hasta el momento nada de inversión y quizá, ya ni participa. ¿Por qué no invirtió?

Sin estudios geológicos de exploración que presenten muestreos y barrenación para confirmar volumen de

reservas sólo es un yacimiento potencial, no explotable. La AEE ¿tendría recursos para hacerlo? por supuesto que no.

La existencia de litio en el país está todavía por comprobarse en los sitios de mayor potencial, situación que con apoyo del SGM, Litiomex tendrá varias tareas, entre ellas la exploración, extracción y beneficio del mineral.

Además, en lo inverosímil del conocimiento, también quería explorar cobalto, níquel, columbio y tantalio, tareas que le corresponde al

SGM y requieren de recursos con los que el estado de Zacatecas no cuenta. ¿Acaso el ingenuo gobernante priista, tendría miles de millones para hacerlo?

¿También buscaría petróleo la AEE?

Acertada la decisión del gobernador David Monreal de desaparecerla, mejor utilizar los recursos que se le asignaban a proyectos de investigación en las instancias de enseñanza superior.

Esperemos que a nadie siga engañando ese ex director de la AEE.

Utilizar la lluvia. Los benefi-

cios de la cosecha de lluvia son:

Medioambientales. Recargar los acuíferos sobreexplotados llevaría a la conservación de las reservas de agua potable (ríos, lagos, humedales).

Económicos. El agua de lluvia es un recurso gratuito y fácil de mantener relativamente limpio que se puede utilizar en actividades que no requieren de su consumo.

Reducción en las tarifas de agua potable entubada por la disminución en su uso, ya sea en sanitarios, para lavar (superficies, vehículos o ropa), riego de jardines o cultivos, entre otras posibilidades.

Sociales. Disminuir el volumen de agua lluvia que entra al sistema de drenaje combinado (sanitario y pluvial), evitando que se sature y reduciendo las inundaciones y el volumen de descargas de aguas negras. Aumentando su disponibilidad para otros usos.

Reducir la utilización de energía y de químicos necesarios para tratar el agua de lluvia en la ciudad, disminuyendo también el gasto que genera mover y tratar el agua negra del drenaje a distancias lejanas.

Aminorar el volumen de agua potable usada en aplicaciones no potables (sanitarios) o de consumo humano (regar jardín).

La tarea no es fácil, se requiere empezar a planear sistemas de recolección de aguas pluviales, tarea que conllevaría:

Iniciar con un plan piloto en las colonias para separar el drenaje pluvial del de aguas residuales, con tanques de almacenamiento,

con sistemas de tratamiento para su reutilización en jardines y sistemas sanitarios. Ejemplos de ello existen en España, que tiene un gran problema de sequías.

Impulsar y apoyar con recursos materiales la recolección de agua de lluvia en vivienda: para depósitos de aguas de lluvias, con tanques de almacenamiento que serían de 200 litros -mínimo-, sobre el suelo, recogerían el agua de lluvia de las escorrentías por medio de canales, mediante un tratamiento simple para recolectar sólidos y materia orgánica depositada en los techos. En su caso, utilizar químicos para mayor depuración del agua.

Es indispensable adecuar las instalaciones sanitarias de la casa para su uso.

Para recarga de los acuíferos, se ha olvidado de los pavimentos permeables, el cemento poroso y el adoquín de buena calidad, permitirían absorber el agua y filtrarla a través de los huecos hacia la arena o grava sueltas debajo de la superficie. A diferencia de las superficies impermeables, el pavimento permeable trata, detiene e infiltra la escorrentía de aguas pluviales en áreas donde hay poco o ningún paisaje para absorber el exceso de agua. Estos pavimentos tienen múltiples aplicaciones, como aceras, callejones, estacionamientos o zonas de cunetas y, en algunos casos, carreteras enteras.

Se seguirían teniendo acertadas decisiones con gran valor social y ambiental al aumentar la recarga de los acuíferos y disminuir los egresos que por agua hacen los ciudadanos. Por supuesto, lleva su tiempo y eso no es una obra visible a corto plazo.

Puro Veneno

CUENTAS

Saldo blanco, una derrama de 400 millones de pesos y la ocupación hotelera a 50 por ciento informaron las autoridades estatales como resultados de la Fenaza 2022, en vista del fiasco que nos llevamos en 2019 y que, por cierto, la desairada secretaria de la Función Pública, Humbelina "L", no ha podido aclarar; ¿Será por eso que ya ni el saludo les merece?

Con las sumas de la nueva gobernanza, pues la primera feria "sin engaño ni simulaciones", como la presumieron, habría triplicado lo de la edición prepandemia, cuando se reportaron 119 millones de pesos producto de una ocupación a 64 por ciento, gracias al turismo.

Lejos habrían llegado las cifras en comparación, también, de la edición de 2018, cuando se alcanzaron casi 88 millones de pesos de "ganancia", en las buenas épocas de los hoteles y plataformas de hospedaje al 70 por ciento, en el entonces Zacatecas Deslumbrante. Saque sus cuentas.

FESTEJOS

Sacudidas, pero las que se han dado en lo que el cachorro de los Monreal, el alcalde Saúl, calificó como "tiempos de definiciones políticas". Lo advirtieron las serpientes desde la reciente visita del presidente López Obrador; a quien el gobernador David refrendó su compromiso, lealtad y trabajo a favor de los que él encabeza. Entre las condolencias a la comisionada Julieta del Río y el movido cumpleaños del senador Ricardo, hablamos de las ocupaciones de la Súper Malvada de Zacatecas. Y mientras la innombrable Verónica "D" preparaba sus mejores estampas para intercambiar (la referencia es literal), el gobernador David se encontraba en el Congreso Nacional de Morena, donde aplaudían y gritaban "presidenta, presidenta, presidenta" a la jefa de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. Este lunes, Saúl felicitó a Ricardo, al líder político y hermano, con lo que le dijo en su primer informe: "cualquiera que sea tu decisión, siempre contarás conmigo"; David reconoció al "hombre de lucha y siempre firme en sus convicciones", con el que le unen "la sangre y las causas".

¿LISTOS?

Se espera que los funcionarios de la nueva gobernanza se pongan a estudiar y lleguen bien preparados a la glosa del informe, ya que ahora sí no tendrán para dónde hacerse. Van a tener que enfrentarlo que han evadido todo un año; comparecer ante los diputados. Dirían los clásicos: ¡hay tiro! Y por más que los de Morena se pongan de tapete, mal quedarán si tratan de defender lo indefendible. A ver si Ernesto González se pone de sibroso como con el fiscal Francisco Munlo y les dice sus verdades a los de la 4T, región oculta.

Nadie puede ocultar la realidad. Y los "aliados" tendrán que enfrentarla. Por otra parte, la oposición ya pone sus fierros a remojar porque viene un agarrón. Han exhortado, pedido, implorado y todo lo que la semántica pueda aportar para que comparezcan los titulares de Educación, Seguridad, Desarrollo Social... todos pues, entre subterfugios y otras sospechas peores.

Muchas preguntas, ojalá muchas respuestas también, y que personajes como el tal Zúñiga, de chofer a secretario, explique si guardar el presupuesto también son "órdenes superiores" de la Delegación del Malestar.

DE INSENSIBLES

Sigue la indignación porque dicen algunos diputados, como Análí Infante, de Morena, que los desplazados están no sólo atendidos, sino hasta "contentos". ¿Es en serio? Sea simulación o realmente desconocimiento, ¡no se vale!

Nadie, absolutamente nadie en esas tembles condiciones podría estar feliz, por lo que la diputada Cuquita Ávalos, del PRI, le tuvo que poner las peras a peso al explicarle que en Sarabia y otras comunidades, allá en Jerez, hubo a quienes apenas los apoyaron con pintura y chapas chafas. Tan sólo seis alumnos regresaron a la escuela, ejemplificó. ¿Estarán contentos?

Con palabrería no se puede ocultar la realidad. Y aunque Análí esté presta para decir barbaridades, la sensibilidad no cuesta nada. Es lamentable que en Morena sólo quieran tapar el Sol con un dedo, sobre todo los que ni el dedo en la frente les alcanza. Presumen que son otros tiempos y que "la gente ya está despierta", ya nomás faltan ellos.



TU ESPACIO DIGITAL
Ana Lilia González
analilia.gmoncada@gmail.com

Si bien es cierto las relaciones sociales hoy deben entenderse de manera distinta por la existencia de una vida paralela en la web, no debería conferírsele poder sanador de emociones a un 'me gusta'

Redes sociodigitales y las emociones

Hace algunos días reflexionaba con un amigo acerca de las repercusiones que ha tenido la forma de interacción de prácticamente todas las generaciones, a partir de la penetración de las tecnologías de la información y comunicaciones en las distintas esferas de la existencia de la gente.

Concretamente, él enfatizaba su preocupación al observar cómo las redes sociales digitales pasaron de ser una opción de entretenimiento y una alternativa para hacer nuevas amistades, a constituirse en una especie de válvula de escape, un repositorio que utilizan los internautas para expresar emociones y plasmar en sus biografías o en las de sus contactos, todo aquello en lo que desearían ser escuchados, crear tendencias, obtener likes, comentarios de afinidad, solidaridad o empatía, consejos y hasta reconocimiento, por parte de quienes les siguen en sus redes.

Y claro está, no de todas las emociones que experimentamos expresamos la mejor parte, si bien todas ellas: miedo, alegría, tristeza, enojo, amor, son necesarias para mantener la salud mental, tomar decisiones racionalmente y a partir

de ello aprender a gestionarlas (Valero, 2021), en ocasiones los comentarios que se externan en la web pueden tener una connotación dañina para la persona y para otros si no se tiene un criterio para conferirles el nivel de importancia que ameritan o comprender su contexto.

En otras circunstancias pueden ser alerta del estado anímico que experimenta una persona que, lejos de necesitar apoyo en las redes sociodigitales, requiere la atención de un profesional o incluso de su propia familia.

Al respecto el psicólogo Anuar J. Dip —entrevistado para esta colaboración— considera que utilizar las redes sociales como válvula de escape, puede visualizarse desde dos perspectivas: por una parte, permite desahogar emociones que si no se liberan, desencadenarían un conflicto interno. La parte no favorable de esto consiste en que al publicar comentarios derivados de estas emociones, comúnmente se reciben consejos, es decir, lo que otra persona haría si estuviera en los zapatos de quien externa su sentir, pero en realidad no lo está, por lo tanto, las recomendaciones de esta última podrían generar un efecto contraprodu-

cente y alterar —quizá aún más— el estado emocional de la persona, por lo cual es recomendable buscar la ayuda de un especialista.

Señala también que estas publicaciones en las redes sociodigitales generalmente buscan la formación de un vínculo que es en buena medida irreal, toda vez que la conexión de este lazo está sustentada en la búsqueda del sentido de pertenencia que es una necesidad de todo ser humano. Y en un contexto de vulnerabilidad, pueden aparecer personas —o perfiles— que aprovechen esta ocasión para obtener una ventaja personal.

Consecuentemente, desde la óptica de un especialista, merece la pena pensarlos dos veces antes de compartir mensajes de esta naturaleza en las redes sociodigitales, de igual manera, recomienda buscar primero el acercamiento a un vínculo real, como lo es la familia. (Dip, 2022)

Desde otra perspectiva, recordemos que también existe un gran número de empresas que analizan perfiles de usuarios con base en sus publicaciones, ya sea para la oferta de productos, servicios o reclutamiento de trabajadores.

Podría suponerse que este tipo de

situaciones son frecuentes en personas jóvenes, por los rangos de edad que habitualmente se asocian al uso de estas aplicaciones; sin embargo, hay usuarios desde 14 años —según lo que registran al crear sus perfiles, sabemos que hay otros más jóvenes— hasta 64 años que utilizan redes sociales. Al respecto, un artículo publicado por Lorena Santin en mediaticlick.es, refiere que la red preferida por personas de los rangos de edad entre 55 y 64 años, 45 y 54 y 35 y 44 años es Facebook, en la cual observar este tipo de publicaciones motivadas por las emociones, es recurrente.

Si bien es cierto las relaciones sociales hoy deben entenderse de manera distinta por la existencia de una vida paralela en la web, no debería conferírsele poder sanador de emociones a un 'me gusta', 'me divierte', 'me encanta' ni sobreponerle a una conversación o un abrazo de personas cercanas reales.

Consecuentemente, es precisa una revalorización de la privacidad frente a la necesidad de pertenencia en la web y el reforzamiento de los vínculos humanos reales.



DE FONDO
**Rafael
 Calzada Vázquez**

En una plática con mis amigos Luis Medina y Gilberto del Real, que planteaban la urgencia de respaldar la iniciativa de la creación de un nuevo partido, les dije que no veía viabilidad política

Morena, un despropósito

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), una organización política iniciada por AMLO, una vez que fue víctima de un espantoso fraude electoral donde le arrebataron la presidencia de la República. Tuvo varios intentos de nombre, al principio era el movimiento por la reconstrucción de la patria y otros similares.

Es producto en gran medida del trabajo de AMLO, como excandidato del PRD, a la presidencia una vez que logró desplazar al Ing. Cuauhtémoc Cárdenas, del liderazgo y de las candidaturas del partido que éste había previamente creado junto a otros miles de dirigentes en todo el país.

Supo impulsarse desde la plataforma de lanzamiento que fue el gobierno del entonces distrito federal, aprovechando de magnífica forma la fallida estrategia del antidemocrático Vicente Fox, quien ordenó su desafuero por intentar abrir una calle para un hospital, cuya atención había sido por anteriores autoridades.

Una vez que el consejo general del IFE, instrumentó el fraude, según confesión de uno de los consejeros, aprovechando los programas realizados por el equipo del cuñado de quien resultó favorecido con esas maniobras fraudulentas: Felipe Calderón, AMLO se auto-proclamó presidente legítimo e impulsó la mayor protesta política pacífica de que se tenga memoria en este país. No se quebró ni un vidrio.

AMLO fue a todos los municipios y regiones

del país. Tuve el privilegio de recibirlo en 2007 en Ojocaliente, Zacatecas. Se dedicó a sembrar su nombre, figura y propuestas, algunas muy vagas por cierto, entre la gente de abajo. Como dicen los mercatólogos: los pobres fueron su principal nicho.

Trabajó también a los intelectuales verdaderos y universitarios. Confrontándose con los intelectuales orgánicos: Krause, Aguilar Camín y Elizondo Mayer, entre otros, quienes como siempre en este tipo de personajes han vivido al amparo, protección y guía del erario y del poder público, del cual por ahora están alejados y se les ve

como gallinas descabezadas.

Por un tiempo simpatice y milité en ese movimiento. Hasta cuando se planteó la necesidad de volverse partido.

En una plática con mis amigos Luis Medina y Gilberto del Real, que planteaban la urgencia de respaldar la iniciativa de la creación de un nuevo partido, les dije que no veía viabilidad política que respaldara mis aspiraciones de que existiera democracia en México.

Siempre me pareció el de AMLO un liderazgo avasallador, que no permite que florezca en otros niveles o instancias la democracia.

Antes, simpatice con el PRI y fui militante convencido de

sus postulados "Democracia y Justicia Social".

Son hoy día las ideas que guían mis pasos como estrella polar. El PRI, en Zacatecas desde 1992, se alejó de esa idea. No se permitió a la militancia decidir en las únicas autoridades con las que tienen contacto: Los ayuntamientos.

Irrumpimos entonces con un movimiento en 1998 con un movimiento que trabajamos líderes como Pino Méndez, Chuy Alba, Elías Barajas, Rodríguez Compeán, Pedro Goytia, Juan Rangel, Aníbal García, Gerardo Mata, Roy Barragán, Víctor Ledezma, al que se agregaron empresarios como César Deras, Apolonio Castillo y otros.

Mi amigo Benito Álvarez, le llamó el Monrealazo.

Ricardo Monreal y sus amigos de entonces, hemos seguido en la brega, en la línea política de AMLO. Aunque algunos como yo, sin afiliarme a su partido.

Ahora resulta que Monreal, quien fuera su coordinador de campaña en 2012, el que abrió la puerta del autoritarismo para que ingresaran las fuerzas progresistas al poder y sus amigos, no somos dignos de su amistad. Ha hecho valer su fuerza para tener un partido vertical para imponer a Claudia. Montado sobre una estructura de gobierno, con los gobernadores como operadores partidarios RECREAN UN PRI CONTEMPORÁNEO AUTORITARIO Y VERTICAL: UN DESPROPÓSITO.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

VUELVE EL SUSTO EN UN 19 DE SEPTIEMBRE.



Algo ha de suceder, con toda seguridad, en el universo, en la tierra, en lo espiritual o en lo que usted guste, pero algo, porque no le encuentro la cuadratura al círculo que me explique la coincidencia de los terremotos en México justo el 19 de septiembre. Habrá quien diga que realmente es una coincidencia y que durante todo el año hay montones de terremotos, algunos casi imperceptibles, otros, como los del 85, los del 2017 y este 2022, vaya que nos han sacado grandes sustos. Al menos eso fue lo que le generó al gobernador **DAVID MONREAL**, junto con sorpresa, cuando fue notificado de que había temblado y en varios municipios del sur se había sentido porque ahora el epicentro fue el Michoacán, así que la alerta sísmica esta vez fue real, aunque no halla sonado en Zacatecas porque ni siquiera hay... pero qué miedo ¿no?

RICARDO MONREAL: CUMPLEAÑOS, SISMO Y TRABAJO.



Este lunes, el senador **RICARDO MONREAL** cumplió años y lo celebró como suele hacerlo desde hace varios años: trabajando. Tiene bien presente esta fecha, no solo porque es su cumpleaños, sino por lo que la historia encierra en sí y por ello aboga a la capacitación en materia de prevención. Estaba justo hablando de eso, después de haber participado en el simulacro nacional –y otras cosas– con el embajador de Estados Unidos, **KEN SALAZAR**, cuando empezó a temblar y tuvieron que salirse del recinto legislativo, suspendiendo el encuentro. Ambos claro que se asustaron porque el movimiento no fue menor y se percibió el miedo en la gente, pero por fortuna no se registraron daños considerables.

A NORMA JULIETA DEL RÍO LA RECIBE EL TEMPLOR.

Recién llegada de Zacatecas, a donde vino a festejar su cumpleaños con sus colaboradores, colegas, amigos más cercanos y periodistas, la comisionada del INAI, **NORMA JULIETA DEL RÍO VENEGAS**, justo acababa de aterrizar

en la CDMX y todavía no se bajaba del avión cuando empezó a temblar. Un fin de semana bien festejada, a b r a z a d a y apapachada la dejaron en las nubes, pero cuando aterrizó, así, literal, la tierra le devolvió el sentido de realidad. Pero igual, nomás se le pasó el susto, y como el senador, de inmediato puso manos a la obra con el trabajo agendado y un grato sabor de boca de las manifestaciones de cariño que recibió.



JORGE MIRANDA, BIEN CALIFICADO.

El alcalde de la capital, **JORGE MIRANDA CASTRO**, se colocó en una muy buena posición del ranking de desempeño de los alcaldes a nivel nacional. Según la encuestadora CE RESEARCH, en el ranking número 20 que ha hecho sobre los presidentes municipales, el de Zacatecas ocupó el número 28, con un 51.4% de la aprobación de las personas encuestadas y por debajo de él, **MILENA PAOLA QUIROGA ROMERO**, de Baja California Sur, con 50.5%; y **ALFONSO JESÚS MARTÍNEZ ALCÁZAR**, de Morelia, Michoacán, con 50.3%. Sin duda, al ojiverde le valió el contenido de su primer informe de gobierno y que esté consolidando el proyecto de la Capital Iluminada.



SALE A LA LUZ PLEITO INTERNO EN FRESNILLO.

Dirán que no es un pleito desconocido, pero a lo mejor ninguno de los actores había intentado darle tanta importancia porque la han sabido sobrellevar, pero la regidora petista **CECILIA TRETO PITONES** consideró que ya era hora y se vino a la capital a denunciar públicamente el pleito que trae con el alcalde **SAÚL MONREAL**, a quien acusa de haberla despedido de manera injustificada. Antes de ser regidora, **CECILIA** era asesora del gobierno municipal, cargo del que solicitó licencia sin goce de sueldo para participar en la contienda y ahora de ese mismo puesto la han despedido. Advirtió que acudiría a las instancias judiciales necesarias, decisión en la que es apoyada por el diputado **ALFREDO FEMAT**, comisionado político del PT, pero de entrada, confían más en el fuego que genera el chisme, que en el que puede impartir la justicia.

ANDAR LAS VÍAS



LUNA MORENA

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas.

Los éxitos de ser disciplinado

“En todo deporte es necesario ser disciplinados.”

Con frecuencia podemos ver al interior de un parque, en una cancha, en un campo deportivo; mujeres y hombres desahogando la actividad física de su preferencia y lo que cada quien pueda hacer. Ellos saben que antes de que el sol acalore el clima, o ya por la tarde-noche se aprovechan y saben mejor las acciones al aire libre, y el entusiasmo al desempeñar los ejercicios entre esos horarios; además de escucharse divertidos, es más favorable para la condición que necesitan conseguir.

En todo deporte es necesario ser disciplinados con las indicaciones que los expertos pudieran darles, una de ellas tal vez la más importante es su alimentación, porque si no existe la nutrición necesaria el rendimiento será nulo. Así lo dice el joven Fermín Ruelas Guerra quien tiene más de un lustro participando en carreras de resistencia y velocidad; enseñanza que ya la considera un modo de vida para él, sin necesidad de estar siendo controlado, puesto que sabe y entiende bastante bien, las normativas que implican el desempeñar esta actividad.

Hace varios años por decisión propia se inscribió para participar en el maratón de la UPA, sin los mejores

resultados, porque siendo las primeras veces de estar compitiendo se quedaba bastante lejos de sus compañeros. Primero por la falta de condición, segundo por el exceso de kilos que traía sobre su estructura, y uno que otra debilidad que sin querer queriendo las degustaba.

Después de varias temporadas que lleva compitiendo en este maratón, hoy se divierte al recordar el tiempo que hacía para llegar a la meta, proponiéndose el mismo, que el siguiente sería mucho mejor. Fue necesario equilibrar su peso, dejar los alimentos chatarra, y los otros gustos que se daba cuando el antojo se hacía presente. Entendió que si se iba a integrar al grupo de quienes se dedican a este deporte, tenía que seguir un orden de conducta para estar a la altura de los que tenían más tiempo participando.

Ahora son más de doscientas personas compitiendo en dos categorías: la de cinco kilómetros y la libre varonil de 10 kilómetros. Orgulloso de su participación y de formar parte de los corredores estrella del maratón, nos comparte un séptimo lugar en la primera disciplina con un tiempo de 17 minutos y un segundo lugar en la segunda, con un tiempo de 37 minutos, después

de haber bajado el peso grande que le restaba velocidad y de hacer de este deporte, un hábito cotidiano. Hasta estos días vive preparándose para la siguiente y la siguiente competencia, no importa cuando será, pero que sea no muy lejos de su lugar de origen. Por cierto nos anuncia su intervención en la próxima, que será el 25 de septiembre con premios para los primeros tres lugares y medallas para los 10 primeros corredores.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

CONSEJOS LEGALES



SALVADOR CONSTANTINO

Licenciado en Derecho por la UAZ.

Procedencia del juicio de amparo indirecto

“Este medio de control constitucional es un extraordinario sistema para la protección no solamente de la Carta Magna sino además de los Derechos Humanos que goza y que pueden ser afectados por la autoridad”.

Es de todos conocido o un hecho notorio que la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos al ser la máxima norma suprema en nuestro ordenamiento jurídico ha establecido medios de Control para su defensa de los actos de autoridades cuando están pueden ser contrarias a las mismas.

Uno de tales sistemas de protección es el Juicio de Amparo que se encuentra sustentado o fundamentado en los numerales 103 y 107 de la Carta Magna, dicho Juicio es a favor de los particulares cuando ven afectados sus Derechos Humanos que son reconocidos en nuestra norma política fundamental así como en los tratados o convenciones internacionales que México forma parte.

El Juicio de Amparo además de estar regulado en la Constitución existe una ordenamiento que es la conocida Ley de Amparo, en la que define y le da funcionalidad a tan importante

esquema de defensa.

En su numeral 5 de tal reglamentación antes indicada señala quienes son las partes en las cuales son:

Quejoso.- Particular quien ha sido afectado de sus derechos.

Autoridad Responsable.- Siendo quien ordena, ejecuta, crea, modifica o extingue los actos que causan una lesión al quejoso.

Tercero Interesado.- Generalmente la persona quien desea que subsista el acto; y

Ministerio Público Federal.

El Juicio de Amparo Indirecto ostenta la característica que tiene una etapa procesal que generalmente se lleva a cabo ante los Juzgados de Distritos y que estos a su vez deben conocer, los cuales los actos de procedencia son los siguientes:

Contra normas generales, como leyes federales, estatales, tratados internacionales, reglamentos, manuales, decretos o cualquier dispo-

sición de índole general y de aplicación obligatoria.

Contra actos u omisiones que provengan de autoridades distintas de los tribunales.

Contra actos u omisiones de procedimientos administrativos seguidos en forma de juicio.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Ahí viene el

TREN DEL MAME

Por: **Alberto Amador**
alberto.amador@atomos.com.mx



#YFue UnÉxito

Ayer le adelantaba que la #Fena-za2022 fue todo un éxito; ya después de 2 años de ausencia, se pudo volver a vivir esta fiesta y a los empresarios zacatecanos les fue más que bien; según los datos oficiales, se logró una derrama económica de 400 MDP en tan solo 15 días.

Fue el mismo gobernador DAVID MONREAL quien, en conferencia de prensa, dio a conocer que no sólo los zacatecanos disfrutaron de esta fiesta, sino que también visitaron la entidad neoleonese, nayaritas, potosinos, duranguenses, hidrocálidos y muchos visitantes más. Nomás haiga oído la pedidera de saludos de foráneos con los talentos locales, pa' que se diera un quemón.

#BienPor Secturz

Pues los que merecen una medallita, son los de la Secretaría de Turismo, quienes lograron que, sólo en el sector hotelero, se dejara una aportación aproximada de 80 MDP, con un promedio del 50 y 80 por ciento de ocupación hotelera durante los 15 días que duró esta actividad ferrial.

Mientras, al sector agropecuario le fue mucho mejor, ya que se logró apoyar a los campesinos con más de 250 MDP entre la entrega de tractores, apoyos en compra de sementales e insumos para que este temporal, a todos les vaya mejor. Ya habrá quienes critiquen, pero jamás se había visto tanto apoyo al sector. ¿Siono razaaaaa?

#YseRepite LaHistoria

Pues parece chiste (que no da risa) pero es anécdota; ooootra vez, sucedió. Este septiembre 19 la tierra cimbró y por increíble e imposible que parezca, también en Zacatecas se sintió. Entre simulacros, homenajes y recursos, del 19 S que afectó principalmente a la CDMX, en 1989 y 2017, este 2022 se repitió la historia.

Fue un sismo de 7.7 grados con epicentro en la costa michoacana y por increíble que parezca, se logró sentir en Tlaltenango, Jerez, Valparaíso y otros puntos cercanos a esta zona sureste de Zacatecas, cosa que se volvió viral porque es un hecho casi inédito en la entidad.

#GADTodo Bien

Pues gracias a Dior y Dios (o la deidad en la que usted crea) en no hay pérdidas humanas que lamentar, además de pocas cosas materiales que se perdieron; lo que sí, es que no estamos preparados como población para estos eventos, como dicen por ahí, nomás nos tocó "la colita" del temblor.

Habrá que recordar que la tierra de Zacatecas capital tiene muchos vacíos por la minería; no se diga en otras zonas más al norte como Sombrerete y Concha del Oro, por citar algunos ejemplos, donde hay tiros, socavones y demás, que con estos movimientos tectónicos, podrían dejar en la ruina total a nuestra tierra. Dicen que no hay imposibles, así qué hay que estar prevenidos.

#ALa Vanguardia

Eso sí, los que están a la vanguardia en esto de las nuevas tecnologías y la inclusión, son los del IZAI, quienes han traído a la entidad una herramienta denominada "Integra2", con la que se permitirá el acceso a la información de manera integral a todos los sectores y privilegiando a las personas con discapacidad, quienes también deben ejercer su derecho a la información.

En este importante evento, con la herramienta desarrollada desde Sinaloa, estuvo presente la comisionada del INAI, JULIETA DEL RÍO VENEGAS, quien aseguró que el acceso a la información es un derecho para todas y todos; también, estuvo presente la presidenta de la Comisión de Acceso a la Información Pública de Sinaloa, LILIANA CAMPUZANO VEGA, quien dio fe que este es un paso más a la inclusión verdadera. Sin duda, estos avances son dignos de presumirse.

¡ Hasta mañana !